

JOURNAL D'ÉDUCATION

PARAISANT LE JEUDI

ET FORMANT ANNUELLEMENT UN VOLUME DE 624 PAGES IN-8° A DEUX COLONNES

L'ABONNEMENT NE SE FAIT PAS POUR MOINS D'UNE ANNÉE

Canada et États-Unis : une année. — France et Union postale : 12 francs 50

RÉDACTION ET ADMINISTRATION : CHEZ M. LÉGER BROUSSEAU, RUE BEAUF, 9, A QUÉBEC

N. 19—JEUDI, 2 JUIN 1881

SOMMAIRE

Pédagogie : l'éducation dans la famille—Extraits divers sur l'éducation—Diète : petite épreuve d'orthographe, II—Connaissances usuelles : la tête—Incorrections de langage relevées dans les journaux—Histoire : la Gaule sous Valentinien—Histoire du Canada : Champlain—Philosophie : les sources de l'histoire—Arithmétique : des nombres approximatifs—Algèbre : problèmes résolus par les équations—Géométrie : somme des angles d'un triangle—Exercices mathématiques : pièce monétaire or et argent—Physique : liquides et gaz—Chimie : zinc—Histoire naturelle : phénomènes d'osmose—Préceptes de politesse—Esprit de lumière : cantique noté (air inédit).

PÉDAGOGIE

L'ÉDUCATION DANS LA FAMILLE

IV

Mais le devoir capital de la famille chrétienne c'est de conduire l'enfant à Jésus-Christ et de le mettre en communion constante avec lui. Le moyen le plus sûr, le plus efficace d'atteindre ce but avec succès, c'est la prière. Un père, une mère qui prient avec leur enfant, lui enseignent par cet acte des vérités, comme celle-ci : " Il est un Dieu ; tu peux lui parler avec confiance ; il t'entend quand tu lui parles ; il est bon et miséricordieux ; tout ce que tu as, c'est lui qui te l'a donné, tu dois donc l'en remercier ; tu peux aussi le prier pour d'autres personnes ; grands et petits, riches et pauvres, tous doivent lever vers lui des mains suppliantes et reconnaissantes ; nous sommes tous ses enfants et il est notre Père, etc. " Ce sont là les vérités saintes qu'enseigne à l'enfant celui qui prie avec lui. Et pour cela, point est besoin de grands discours ou d'en-

seignement dogmatique ; une seule chose, un seul acte suffit : la prière. L'enfant joignant ses petites mains, élevant ses yeux et son âme vers Celui qui a dit : " Laissez venir à moi les petits enfants.—Demandez et vous recevrez, " est entraîné et comme subjugué par les sentiments que fait naître en lui la prière, et toutes ces vérités se révèlent à lui, se gravent dans sa mémoire et dans son cœur, sans qu'on les lui nomme ou enseigne autrement.

Mais la famille n'est pas seulement une maison d'éducation pour les enfants, elle l'est également pour les parents. L'action éducatrice y est réciproque. Tandis que les enfants y commencent leur éducation, les parents y continuent et perfectionnent la leur ; car il est impossible, en éducation surtout, d'agir sur les autres sans que ceux-ci, à leur tour, n'exercent sur nous une influence salutaire. Bossuet a dit quelque part : " Le plus grand changement que Dieu fasse dans les hommes, c'est quand il leur donne des enfants. " Et en effet, les parents sentent plus ou moins confusément qu'ils doivent devenir des modèles pour leurs enfants, et, par respect pour eux, ils voudront devenir meilleurs. Les enfants sont comme un miroir vivant, lequel, montrant aux parents avec fidélité leurs qualités ou leurs défauts dominants, leur fournit une occasion constante de se reconnaître et de se corriger. Tout ce que les parents disent et font, est répété et imité par les enfants comme par un écho ; d'où la nécessité pour eux de se surveiller continuellement dans leurs paroles et leurs gestes. Les parents qui ont le sentiment de leur responsabilité ne se bornent pas à s'abstenir du mal, où à se cacher pour le commettre, ils tâchent d'être bons et irréprochables.

L'enfant a tellement reçu d'en haut le